

EL PUEBLO

Periódico semi-diario de intereses generales

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE—JULIAN GUERRERO

Año I }

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 1 DE SETIEMBRE DE 1897

} No 49.



CONDICIONES

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00
Número suelto..... 0-10
Comunicados y remitidos, palabra..... 0-02

ADVERTENCIAS

La redacción sólo es responsable por las publicaciones insertas en la sección editorial y de gacetillas.

Los comunicados y remitidos que se envíen para su publicación, deben traer una copia íntegra de los mismos sin firma; de lo contrario, no serán publicados, como tampoco aquellos que no vengan en lenguaje comedido ó sin firma responsable conocida.

Comunicados ó remitidos que envíen á EL PUEBLO para su publicación, deben pagarse adelantados.

Avisos se publicarán á precios convencionales

EL PUEBLO

GACETILLAS

El jueves pasado como anunciamos en nuestro número anterior, se celebraron en la Iglesia de esta ciudad las bodas de nuestro estimado amigo don Manuel Alvarez, con la apreciable Chabela González.

El acto fué presenciado por selecta concurrencia que acompañó hasta su casa de habitación á los desposados, donde con la espléndez que caracteriza al amigo Alva-

rez obsequió á sus amigos con un succulento almuerzo.

A las doce, los dulces acordes, de pieza escogida ejecutada por los simpáticos alumnos de la filarmónica de Esparta, dió la señal, y entre la animosidad y cuchicheos de los amantes del Dios protector de tan agradable distracción, se lanzaron en tumultuoso torbellino, que enviaba instantánea por instantes oleadas de brisa tibia saturada de ese perfume femenino que embarga nuestro espíritu y ensancha en el mundo de muestras ilusiones los recuerdos de la dueña de nuestros pensamientos.

Los pollitos dispuestos á divertirse parecían no sentir cansancio.

Aquel enjambre de jovencitos que revoloteaban al compás de los acordes del divino arte, no se apercebían de que el tiempo pasa y Vénus, la estrella de la mañana que parecía nacer entre los niveos albores de la aurora, les hizo recordar que el nuevo día y la Diosa de nuestras ilusiones saludaban á la feliz pareja, Eran las 4 y cada cual se retiró satisfecho, llevando gratos recuerdos de la simpática fiesta, y mejores deseos para los amigos á quienes el pórtico de una nueva vida se levanta en su horizonte.

¡Cómo explota la oposición con cuantos desfigurados y falsos! Se ha dicho en varios periódicos que Julio Valverde fué destituido de su

empleo por haberse negado á dar su firma por el partido civil. Tan falso es lo primero como lo último. Valverde fué sentenciado á confinamiento en Esparta por el delito de atentado del 15 de Setiembre que todo el país conoce, pero él que lamentaba su pena diariamente viniendo á Puntarenas á despachar tickets en la Agencia del Ferro Carril.

A la autoridad encargada de su vigilancia se le hizo saber la irregularidad de lo apuntado y tuvo que llamarlo á su oficina y prohibirle la venida al puerto.

Nadie le ha destituido ni mucho menos pedido la firma, pues el más sencillo partidario de la reelección sabe que ese joven ha perdido sus derechos políticos durante el tiempo de la condena y que su firma como su voto en ese caso de ninguna utilidad sería.

Hay seres á quienes el bien no impresiona y Valverde dejó explotar la veta que la oposición encontró en él, guardando silencio.

También no ha querido hacer saber que la empresa del Ferro Carril, le ofreció un puesto en Esparta y no lo quizó aceptar.

Pór qué motivo recibimos El Pabellón Liberal por entregas de dos tres ó cuatro números de fecha atrasada pudiendo llegar como los demás periódicos. ? Esto mismo nos dicen de Esparta.

DE Liberia se nos informa que el Partido Civil está compacto y que aquel pueblo civil no se deja embaucar por los apóstoles *patrioteros* de la *democracia* (sic) y que,

*

En casa del Sr. Baldelomar, el sábado, cayó un rayo, sin mayor consecuencia que lamentar, que el haber maltratado á Ricardo Olivares.

*

El Corresponsal del Figaro en este puerto parece padecer de esa enfermedad en que todo se vé á la inversa. Consta en la Agencia de Policía que el joven Enrique Mc Adan, llamara al Director de la Escuela y sin ser agredido por este, ni mucho menos, fué atacado por aquel, maltratandolo inconsideradamente.

Publicaremos los documentos en que apoyamos nuestro aserto y la declaración del Sr. Mc Adan para que se vea cuanto aprecia la verdad el corresponsal á que nos referimos.

*

La Prensa Libre, parece tener otro Corresponsal, enfermo de la vista.

¡ Que no se sepa dar á personas de buen criterio ese encargo noticioso pues corresponsales como estos hacen perder la buena fé que se le debe á la prensa ¡

*

Chasco y gordo ha llevado la Comision demócrata que fué á Golfo Dulce á predicar democracia como si aquellos pueblos no conocieran á sus *mentores*, que han dejado fresca huella.

*

Con que el vice.... tiene armas eh? Nos ha metido miedo con aquello de que una vez que hiciera lo que dijo con cuatro *viejias*, solo se salvarian sus dos hermanos! ¡ Caspita ¡ Que entrañas de palomita !

*

De varias poblaciones de la Provincia de Guanacaste, se quejan de no llegarles "El Pueblo," especialmente del Sardinal á donde no ha llegado ni una vez, no obstante enviarlo oportunamente desde hace mas de tres meses.

Se encuentra entre nosotros el estimable caballero don Luis Véga. Lo saludamos.

COMUNICADOS

Sr. Director de

EL PUEBLO.

C. de Ud. 29 agosto de 1897

En el número 130 de el periódico "El Figaro" correspondiente al viernes 27 del presente mes, se publica un telegrama en el que de una manera falsa se da la noticia del atentado que contra mí se pretendió llevar á cabo, el 26 del corriente.

Bien hace el autor de tal telegrama en ocultar su nombre, pues que si tan villanamente se tergiversan los hechos, debe sentirse rubor de autorizár con una firma, embustes que, maliciosamente, sólo tienden á difamar por el placer de robar honras: el anónimo es el arma de los que hieren á mansalva.

Más de veinte personas presenciaron que el jueves último, á las diez de la mañana, cuando salía de la escuela y en una de las calles más céntricas de esta ciudad, fué Enrique Mc. Adam el que, saliendo de la casa de comercio en que está empleado, me llamó expresamente para provocarme.

De lo que hablamos aparte, Mc. Adam y yo, creo que él mismo no se atrevería á desmentir la verdad de lo que voy á relatar.

—«¿Es cierto—me preguntó Mc. Adam—que Ud. en la escuela ha llamado espía á mi hermanito Gerardo?»

—«Es falso—le respondí.—Y Ud. hace mal en guiarse de *cuentos* de chiquillos, que por evitar de la asistencia á las clases, creen conseguirlo, afirmando que sus maestros los hostilizan.»

—«Yo si creo eso—replicó mi provocador—porque Uds., atenedos

á que son gobiernistas, cometen toda clase de abusos.»

Y pasando repentinamente á otro asunto, me preguntó en son de amenaza: «¿Sostiene Ud. lo que ha dicho en sus discursos en el Club de los Iglesiasistas?»

—«Ya que en público he hablado, natural es creer que sí lo sostengo»—respondí.

Entonces fué cuando Mc. Adam, en el momento en que estaba distraído, dándole mi última respuesta, se arrojó sobre mí, infiriéndome una bofetada.

Si la policía intervino, fué en cumplimiento de su deber pues que está encargada de mantener el orden público; y no en ningún caso porque yo haya reclamado su auxilio.

Esta es la verdad de los hechos, y el diálogo sostenido entre Mc. Adam y yo, lo copio *textualmente*, de tal modo que ni él mismo me podrá desmentir.

¿Por qué no refiere también el anónimo corresponsal de «El Figaro», que ese mismo día (por coincidencia tal vez), don Manuel Varga R., vice Presidente del club de oposición, fué á apostarse á la esquina de la escuela á esperar mi salida; y que cuando, acabadas mis tareas, me dirigía á mi casa, me provocó con los más inurbanos ultrajes; y que una riña se hubiese llevado á cabo, si dos caballeros no se lo lo llevan, aconsejándome prudencia y comedimiento?

Sea, pues, verídico el corresponsal anónimo, porque usar en cualquier caso de la verdad, revela también dignidad en la persona.

Sírvase, señor redactor de «Pueblo» dar cabida en las columnas de su periódico á lo que precede y ordenar á su

atto. S. S.

R. CARRANZA HERRERA

Ignorancia ó necesidad

Un señor Alfredo Pantoja S. nas, con ínfulas de gran.... d to, viene asegurando en el número 2523 de «La Prensa Libre» del corriente, de que yo en mi carácter de Agente Principal de policía, no tramité el recurso de revisión interpuesto en tiempo por José Luna, á quien sentencié á tr

ta días de arresto, por faltas comprobadas

No es cierta la aseveración de Pantoja, la cual debe habérsela inspirado su ridícula pasión de opositor; y para que se convenza de que no ha dicho la verdad, tiene á su disposición las diligencias respectivas, en que consta que lo que pedía Luna *era una copia* para pedir revisión ante el superior; pero como esto no se conforma con lo prescrito por el artículo 8 de la ley de 4 de diciembre de 1882, ni estableció terminantemente ese recurso, declararé sin lugar su solicitud, que se le notificó en seguida, por si quería enlazar su petición, cosa que no hizo.

Para que el público juzgue y no Pantoja, es que hago esta aclaración.

Puntarenas, agosto 27 de 1897.

ANÍBAL DOSMA

Señor Redactor de
«El Pueblo»

Si su periódico aprisiona en sus columnas la manifestación espontánea de un adepto á la causa que Ud. defiende, bondadosamente ortorgueme su atención.

Nada versado soy en lo tocante á administración pública; pero por el poco criterio que tengo, creo de buena fé, que los actos desarrollados por el Señor don Rafael Iglesias como primer Magistrado de la Nación, hasta hoy, tienen los atributos del genio, maximé cuando se vean realizadas las grandes cuestiones que aparejan bienestar y progreso positivo para la patria.

No encuentro ni con la sutileza del analisis ningún cargo grave contra su administración, sino puerilidades que las eclipsa el genio.

Tengo como el que mas amor á Costa Rica, mi patria adoptiva; lo prueba el ostracismo que durante doce años sufrí en el período de la Dictadura que tomó asiento el año

de 70, y con tal amor patrió anheló para la nación un gobernante que procure su engrandecimiento y prosperidad. Don Rafael Iglesias ha demostrado en el periodo administrativo que toca á su fin dotes de mando singulares, y quien procure su reelección ejerce un acto de justicia y amor á Costa Rica. Yo, pues, Señor Redactor, soy adepto á la reelección de tan eximio Magistrado y daré mi consurso á la medida de mis alcances. Logrado el triunfo, por el esfuerzo de su gran partido, hare votos por que su gobierno de cuatro años mas, sea iluminado por la luz crepuscular del siglo. que sé vá y los arreboles del veniaero.

MIGUEL ROBLETO.

Santa Rosa, distrito de Santa Cruz agosto de 1897.

Ojo El número 1 de un periódico edictado en San José, que se ha bautizado con el nombre de "La Voz del Pueblo" y que parece organo del partido acéfalo de la oposición, dice en la sección "Gaceti-llas": "nos dice una vieja Puntareña, que divertido ha estado, el Club Civilista de Puntarenas: que todos los días se abre y nadie asoma y que en el club del digno partido del pueblo, que se abre cada ocho días, no cabe la gente ni ocupando toda la calle

Que el Club civilista se abrió el domingo pasado y sólo asistió á él un Juez de Paz y un gato y un perro de Chiarini.»

Divertida está la gaceti-lla.—No podrá el referido periódico obtener de otra fuente la tal noticia, puesto que de viejas y chiquillos, es de lo que se llena el Club opositor, de esta ciudad.

Nosotros solo lo contestamos *asi diga compadre*: que los del Club civilista sabemos cuantos somos, y que este se llena de hombres, y no de viejas y chiquillos.

Sr. Director de "El Pueblo"
Pt.

Aunque su estimable periódico, trata siempre de todos aquellos asuntos de la localidad que tienen mas interes general, no se por qué deja U. en el tintero ciertas cosas que no carecen de él.

Yo, aunque novicio en asuntos periodísticos y sin tener nada de lo que se necesita para ser siquiera un cronista mediano, me propongo hacer una cróniquita de ciertos asuntos que "El Pueblo" parece olvidar.

Hace días viene diciéndose que se fundaría un Club femenino, y aunque ignoro que color político tendra le aseguro que me ha puesto á rabiár. Eso de meterse las mujeres en política es cosa seria. La mujer debe ser mujer; si sale ella de ese círculo en que la naturaleza parece haberla colocado pierdo su atractivo y el respeto y consideraciones que al sexo se le debe, pudiendo guardarsele únicamente aquellas que la decencia demanda entre políticos. Figúrese U. que dado el carácter ó genio femenino, en su club, la señora de Perico insulta en sus peroratas á cualquiera ¿debe uno quedarse así? Eso sería lo mejor: pero alentada por el silencio ajeno no se á donde llegaría.

La mujer debe estar en su casa cuidando que no hayan telarañas en las paredes de su alcoba, que los sirvientes ganen su dinero como se debe así como del aseo de los niños y que el chaleco de su marido tenga todos los botones, en fin cuidando de su hogar.

En este puerto, talves debido á la temperatura, el ánimo femenino se ha exaltado tanto por la política, que la sociedad se ha dividido hondamente para ellas. Ayer oíamos una conversación entre dos señoras que decían;

Casimira:—Has visto Potenciana, la Pancrasia carga una cinta roja tan odiosa que parece una *cordada*. ?

Potenciana:—Si niña, si, esa señora se me ha hecho pesada, como todas las civilistas.

Casimira:—Pues lo que yo soy niña, ni siquiera quiero que me visiten, nosotros las *democratas* debemos distinguarnos, aislandolos, de modo que ellas vean que la buena sociedad solo entre nosotras está.

(Continuara.)

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad o la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el unico medicamente que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial o total, Potracion Nerviosa, Espermatorea o Derrames seminales y toda clase de debilidades el organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS
Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y batucarios y preparado por sus propietarios

HARVEY & CIA

No 247, Este, 321. Stret, Nueva York, E. U. A.

ELECCIONES.

Ofrecemos en venta a menos de su costo un tapiche de hierro de la

acreditada fabrica Geo L Squier M F G C modelo "tubi" N.º 2. para mo-

verlo a vapor, agua o fuerza animal.

Tambien una faja de caucho para trasmision de fuerza.-60 pies por 6 pul-

gadas.

--Y TAMBIEN--

Tenemos encargo de contratar un

jabonero que tenga buenas recomen-

daciones y a quien podemos hacer con-

cesiones liberales. Ocurre el que quiera

SARAVIA Y H.º

TINTORERIA

—DE—

MERCEDES DE DELGADILLO

para copiar cartas.

Se vende una magnifica prensa

En esta imprenta se dara razon.

Puntarenas, junio de 1897

Tipografia de «El Pueblo»

En este establecimiento se da cual
quier color delicado, como ama-
rillo, lila rosado, azul, verde
negro y trito, garantizando
su durabilidad y firmeza
en los colores
Puntarenas, julio 31 de 1897

AVISOS

Las personas que tengan revol-
res, escopetas, llaves, llaves,
aquinas de coser, bombas para a-
na, fierros para marcar ganado,
jas de hierro que componer, pue-
en mandarlas al Hotel del Parque,
Emilio Chiappe; en Esparta es-
recomendado de recoger todo
abajo que a ese respecto se pre-
ente, don Julio Valverde.
La persona que ejecuta estos tra-
ajos tiene mas de quince años de
táctica en este ramo y por consi-
guiente, todo trabajo sera garanti-
ado.
Se empabonan revólveres de azul
negro, precio convencional.
Puntarenas, julio 6 de 1897.

HOTEL DEL PARQUE

En el se encuentra un ser-
vicio esmerado y cuartos bien
ventilados, esta situado en la
plaza de la Victoria frente al
parque

AVISO AL PUBLICO.

El Dentista Americano, Dr. Fries ha vuelto a este puerto pa-
ra concluir unos trabajos. Las personas que necesiten sus servicios
pueden solicitarlos pronto, pues su permanencia en esta ciudad será
solamente de dos semanas.

Despacho diario en casa de don Felipe Arce frente al Consulado
americano.